
Incontro di verifica finale del progetto vincitore del
Bilancio Partecipativo 2019-2020 per il

Quartiere Santo Stefano
Data: 20/02/2023

Presenti all’incontro
● Lorenzo Apicella, Associazione Il Fortitudino, proponente del progetto
● Benedetta Corsano Annibaldi, Comune di Bologna, Dipartimento Lavori pubblici,

verde, mobilità e patrimonio
● Chiara Ferioli, FIU, Area Design dei processi e prossimità
● Carmen Pedullà, FIU, Agente di prossimità per il Quartiere Santo Stefano
● Gabriele Pozzi, Associazione Il Fortitudino, proponente del progetto
● Ludovico Quarticelli, Comune di Bologna, Dipartimento Lavori pubblici, verde,

mobilità e patrimonio
● Riccardo Valentini, FIU, Area Innovazione nelle trasformazioni dello spazio urbano
● Franca Zucchelli, Cooperativa Le Ali - Ca’ Shin, proponente del progetto

Verbale dell’incontro

Orario di inizio: 17.15

Riccardo Valentini accoglie i partecipanti all’incontro, illustrandone l’obiettivo.

Benedetta Corsano Annibaldi interviene per introdurre il progetto definitivo che è stato
elaborato dai progettisti finora.

In seguito si avvia il dialogo tra i partecipanti del gruppo di lavoro per discutere e
approfondire il progetto definitivo proposto dai progettisti. Durante il dialogo si trattano i vari
elementi indicati come prioritari per come sono stati elaborati nella proposta, andando a
discuterne potenzialità di miglioramento e punti di attenzione e tenendo in considerazione
l’ottica del budget a disposizione.

Per i dettagli rispetto ai contenuti dell’incontro si rimanda alla scheda progetto allegata di
seguito, che è stata integrata rispetto alle indicazioni e agli esiti del dialogo avviato durante
l’incontro.

Riccardo Valentini chiude l’incontro ringraziando per la partecipazione e e rimanendo a
disposizione come intermediario tra proponenti e tecnici per aggiornamenti circa
l’avanzamento del progetto.

L’incontro termina alle 18.30.



SCHEDA DI PROGETTO :: BILANCIO PARTECIPATIVO 2019-2020 :: REVISIONE POST -
SOPRALLUOGO DI COPROGETTAZIONE

VIVA I COLLI VIVI
Riqualificazione e recupero dei campi da basket, da pallavolo e

della pista di pattinaggio del Parco Cavaioni

QUARTIERE: Santo Stefano

LOCALIZZAZIONE: Parco Cavaioni

DESCRIZIONE DELLA PROPOSTA:

Il progetto propone un intervento di manutenzione e restyling dell’area antistante Villa
Silvetta situata all’interno di parco Cavaioni per valorizzarne il potenziale aggregativo. La
proposta mira al recupero e all’implementazione del campo di basket e alla trasformazione
dell’attuale pista di pattinaggio in un’area per attività ricreative e culturali. L’obiettivo è
mettere a disposizione della comunità in condizioni di sicurezza questi spazi pubblici, per
l’organizzazione di eventi sportivi, sociali e culturali.

ARREDI, ATTREZZATURE E TECNOLOGIE NECESSARIE:

Gli interventi proposti sono stati elencati per priorità e verranno realizzati a seguito di
verifica di fattibilità economica maggiormente dettagliata:

● ripristino del campo da basket: come definito nei precedenti incontri, si prevede la
demolizione del campo attuale e il posizionamento del nuovo campo qualche metro
più a nord, prevedendo il ripristino del prato nell’area residuale dalla demolizione non
interessata dal nuovo campo; si prevede la realizzazione di una piastra di fondo in
calcestruzzo armato di 20 cm, con superficie in resina liscia; come già definito, si
tratterà di un campo regolamentare con dimensioni di 20x28 m, con la definizione a
terra delle strisce che delimitano le aree del campo su cui giocare 3x3; verranno
installate reti parapallone per tutto il perimetro del campo, con un cancello di accesso
sul lato sud; su richiesta dei proponenti, si chiede di attenzionare l’inserimento di un
elemento di dissuasione davanti al cancello di accesso al campo per evitare il
passaggio di veicoli a motore, in quanto sull’area si registra in maniera ricorrente il
transito improprio di macchine e veicoli motorizzati a scopi ricreativi; sempre in
merito agli accessi, si richiede anche l’inserimento di un cancello di accesso per
persone con esigenze specifiche di accessibilità, lasciando eventualmente la chiave
del cancello in gestione dei proponenti e del Quartiere; i progettisti chiariscono che si
prenderanno in carico entrambi i punti in merito agli accessi; sulla colorazione di
campo e reti parapallone, per motivi legati a vincoli della soprintendenza, si
opterebbe per colori neutri (per esempio, verde o bianco); per quanto invece riguarda
la realizzazione di un percorso in calcestre che collegasse il viale centrale del Parco
Cavaioni al campo da basket, i progettisti hanno espresso l’infattibilità di
realizzazione nell’ambito del Bilancio Partecipativo, dal momento che l’area tra il
viale e il campo dovrà essere lasciata a libero passaggio di veicoli per i cantieri che
saranno prossimamente avviati dietro il Parco Cavaioni per la realizzazione del
nuovo Parco Avventura;

● anfiteatro: su questo punto, come da precedente incontro, si era rimasti in attesa di
una verifica con un ingegnere strutturista per capire se il ripristino della pista di
pattinaggio e il suo riuso come area eventi potesse rientrare all’interno del budget a
disposizione del Bilancio Partecipativo, considerato l’onere economico della



realizzazione del campo da basket; in seguito a questa verifica i progettisti hanno
confermato che le opere per la realizzazione di un’area eventi con nuova
pavimentazione, palco e sedute è troppo dispendiosa e che le opere per il campo da
basket impiegheranno già una larga parte del budget; su richiesta dei proponenti, i
progettisti durante l’incontro si sono riservati la facoltà di fare un’ulteriore verifica
progettuale per capire se eventualmente sia possibile predisporre un’area eventi più
semplice, prevedendo la sola demolizione della piastra attuale, della recinzione e la
realizzazione di un piccolo fondo in cemento per la realizzazione del palco, con il
resto dell’area della pista lasciata a verde; alternativamente al fondo in cemento,
qualora fosse troppo dispendioso, i proponenti concordano che possa bastare anche
la realizzazione di una piccola area in calcestre da adibire a “palco” su cui
organizzare gli eventi; nel caso nessuna delle alternative sopra citate fossero
possibili nell’ottica del budget del Bilancio Partecipativo, i progettisti confermano che
eventualmente si potrà pensare di realizzare l’opera nell’ambito dei lavori di
manutenzione ordinaria del Comune; sugli eventuali allacci alla corrente elettrica da
predisporre per l’area eventi, i progettisti confermano che sarà necessario fare una
verifica sull’area per l’individuazione di possibili contatori nei paraggi da poter
riattivare, dal momento che l’installazione di un nuovo contatore sarebbe troppo
onerosa, e che nel caso venisse individuato e riattivato un contatore questo potrà
essere utilizzato solo previa richiesta dei proponenti circa 15 o 30 giorni prima
dell’utilizzo.

OBIETTIVI E RISULTATI ATTESI:

Porre in condizioni di sicurezza l’area adibita al gioco e valorizzare il ruolo sociale e
aggregativo di tutta la zona.

BENEFICIARI: I cittadini di Bologna e turisti.

BUDGET: 136.000€ + IVA (al lordo di eventuali incarichi esterni necessari per
l’approvazione del progetto)

NOTE:

In considerazione dei vincoli idrogeologici e di tutela architettonico-paesaggistica presenti
sull'area il progetto potrà subire modifiche e rallentamenti particolari nella progettazione e
nella realizzazione.

_________________________________________________________________________

INTEGRAZIONI:

● TIPOLOGIA DI INTERVENTO:

● CONTESTO:

L’area di intervento è immersa nel verde dei Colli bolognesi e ha quindi una connotazione
fortemente paesaggistica.

● ALLEGATI:

Schema di progetto definitivo.



● ALTRO:

Durante l’incontro è emersa dai proponenti anche la necessità di predisporre una migliore
manutenzione dell’area del vialetto centrale del Parco, in particolare per quanto riguarda le
staccionate, le panchine e le buche formatesi sul viale. I progettisti confermano che questi
lavori potranno essere compresi all’interno delle opere di manutenzione ordinaria del
Comune.


